

# chasqui 12

*Los procesos de comunicación en las áreas rurales de América Latina conllevan problemas de carácter estructural, ampliamente tratados por el Centro Internacional de Estudios Superiores de Comunicación para América Latina —CIESPAL—.*

*El problema fundamental de la comunicación en las áreas rurales del continente es que utiliza métodos y técnicas impuestas por los centros metropolitanos.*

*CIESPAL entrega en el presente número de CHASQUI un documento y dos investigaciones que tratan el problema desde diversos puntos de vista y que demuestran —una vez más— el estado de incomunicación en que se encuentran los estratos de los sectores rurales y, especialmente, que el buen entrenamiento del personal encargado del desarrollo rural es un factor básico que se encuentra en contadas ocasiones en América Latina. Como un ejemplo*

*entregamos las experiencias y resultados obtenidos en algunas áreas venezolanas.*

*Asimismo, como aporte al conocimiento de la investigación de la comunicación en el área rural, difundimos un trabajo sobre los canales de comunicación utilizados por los habitantes de la zona sur de Colombia y, además un análisis científico del papel que cumplen los medios masivos y las redes de comunicación interpersonal en la difusión de innovaciones.*

*CIESPAL, por medio de la revista CHASQUI, reitera la necesidad de crear sistemas de comunicación adecuados a la realidad del continente.*